

Análisis económico

Invirtiendo en el futuro de Colombia

Mauricio Hernández-Monsalve

5 de abril de 2024

Desde que se conocieron los resultados de crecimiento de 2023 se ha venido hablando de la fuerte caída de la inversión y de la necesidad de incrementarla. Pero, ¿es realmente baja la tasa de inversión? La respuesta es un rotundo sí. No solo cuando se compara con nuestra historia, sino también cuando se hace con otros grupos de países.

En promedio, la tasa de inversión fija del país entre 2005 y 2019 se ubicó en 21,2% del PIB y su nivel máximo se dio en 2014, cuando llegó a un 23,4%. En contraste con estos valores, en los dos últimos años, la tasa fue de 19,6% en 2022 y 17,8% en 2023. De cada 100 pesos de ingreso, muy poco se reinvertió.

Respecto a otros países, los datos también muestran una brecha significativa. Primero agrupemos los países por ubicación geográfica, desde los más al oriente del globo, pasando por el Mundo Árabe, África y Europa, para llegar a lo más occidental, en donde estarían los países de América. En esta clasificación, el Mundo Árabe y América Latina tienen las tasas de inversión más bajas (en 20,4% del PIB). Al contrario, regiones como Asia Oriental y Pacífico (en 35,4%) o Asia Meridional (en 28,2%) lideran las cifras, con elevados resultados en crecimiento que demuestran la importancia de la inversión.

Paralelamente, agrupamos los países por nivel de ingreso, pues muchos dirían que Colombia no tiene la capacidad de invertir siendo un país de ingreso medio. En esta agregación, los países de ingreso bajo (18,8%) tienen la menor tasa de inversión. Pero, los países de ingreso medio invierten más de un 30% de su PIB.

Así como una familia no logra aumentar su patrimonio futuro si no ahorra para invertir, el país tampoco podrá aumentar su capacidad de crecer si no aumenta su inversión. ¿Qué se debe hacer? Aumentar el ahorro privado y público y acelerar los planes de inversión en infraestructura logística y social desde los gobiernos nacionales y territoriales. Y debe hacerse desde ya.

AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido de la presente comunicación o mensaje no constituye una recomendación profesional para realizar inversiones en los términos del artículo 2.40.1.1.2 del Decreto 2555 de 2010 o las normas que lo modifiquen, sustituyan o complementen.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web www.bbvarresearch.com.

INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research Colombia, Carrera 9 No 72-21, piso 11. Bogotá (Colombia).
Tel.: 3471600
www.bbvarresearch.com | e-mail: bbvarresearch_colombia@bbva.com